
Lucha vs 
dengue
La Secretaría 
de Salud estatal 
exhorta a la 
población a 
identificar y 
eliminar criaderos 
de moscos para 
prevenir el dengue.
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Destaca reducción en homicidio doloso, feminicidio y extorsión

Baja incidencia 
de siete delitos
Cifras de inseguridad 
se dispararon en  
el pasado gobierno 
de Carlos Joaquín

FELIPE VILLA

CHETUMAL, Q. ROO.- Bajo la 
nueva Ley de Seguridad Ciuda-
dana, Quintana Roo abatió la 
incidencia de siete delitos de 
alto impacto social desde el año 
pasado y hasta los primeros cua-
tro meses de 2024.

Se trata de homicidio doloso, 
feminicidio, secuestro, extorsión, 
robo a casa habitación, robo de 
vehículo y robo a transeúnte.

La política de seguridad en 
el estado se centró en el com-
bate a estos siete delitos de 
alto impacto que se dispararon 
durante el sexenio de Carlos Joa-
quín González.

De enero a abril de este año, 
en Quintana Roo se cometieron 
17 mil 985 presuntos delitos. Sólo 
en abril, el último mes con datos 
consolidados, ocurrieron 4 mil 
962.

Del total de delitos cometidos 
en el primer cuatrimestre de 2024 
en el estado, 2 mil 345 se refieren 
a los siete tipos de transgresiones 

de alto impacto citadas. De enero 
a abril sumaron 193 asesinatos 
dolosos, dos feminicidios, cinco 
secuestros, 62 extorsiones, 424 

robos a casa habitación, mil 106 
robos de vehículos y 543 robos a 
transeúnte.

Con respecto a los homicidios 
dolosos, el gobierno estatal logró 
una reducción en 35.7 por ciento 
de enero a abril de 2024 frente al 
mismo periodo del año pasado. 
Sólo una entidad alcanzó una 
reducción mayor en este rubro: 
Querétaro, con una baja de 45.5 
por ciento. En contraste, el resto 
del país presentó un incremento 
promedio del 8.5 por ciento.

Algunas entidades crecieron, 
incluso, al 100 por ciento en la 
incidencia de asesinatos, como 
Durango y Tlaxcala, o en 85.2 por 
ciento, como Colima, de acuerdo 
con los reportes más recientes del 
Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública.

La incidencia de homicidio 
doloso por cada 100 mil habitan-
tes se encuentra en 9.36 casos, 
por primera vez inferior a 2016, 
cuando se registraron 10.17. En 
este rubro, los peores años fueron 
2018 y 2019, con tasas de 43.18 y 
37.20, respectivamente.

 zLa incidencia en siete delitos de alto impacto ha ido a la baja en 
el estado.

Modernizan seguridad en la capital del estado
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CHETUMAL, Q. ROO.- Para la 
protección y seguridad de las 
personas, así como prevenir 
actividades delictivas y detec-
tar vehículos como robados o 
involucrados en hechos ilícitos, 
el gobierno de Quintana Roo, 
a través de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana (SSC), 
modernizó con tecnología 

avanzada el filtro en la entrada 
a la capital del estado.

A fin de constatar esta 
modernización para cumplir su 
compromiso con la seguridad 
de ciudadanía, la gobernadora 
Mara Lezama estuvo en el filtro, 
en el kilómetro 12.5, acompa-
ñada del secretario de Seguri-
dad Ciudadana, contraalmirante 
Julio César Gómez Torres.

De acuerdo con las expli-
caciones del titular de la SSC, 

entre esta modernización se 
encuentra el haber separado 
los carriles de entrada y salida, 
la creación de 5 bahías de 
inspección y se modernizó la 
tecnología con 17 cámaras de 
videovigilancia con capacidad 
analítica para reconocimiento 
facial, búsqueda de vehículos 
por color y marca, detección 
de placas y de chips del Regis-
tro Público Vehicular.

Asimismo, en las bahías 

hay espacios apropiados para 
revisar la parte inferior del 
chasis y, si fuera necesario, el 
personal puede apoyarse de 
un binomio canino. “Cuando 
se verifica un vehículo sos-
pechoso se emite una alerta 
que puede ser transmitida por 
radio y compartida a las unida-
des policiales en proximidad, 
ubicadas por GPS”, explicó el 
secretario Gómez Torres.

lucesdelsiglo.comMÁS INFO.
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CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA 

CIUDAD DE MÉXICO.- La pre-
sidenta electa Claudia Shein-
baum informó que durante su 
primer encuentro con Andrés 
Manuel López Obrador, el 
presidente aceptó que se abra 
un diálogo en torno a sus 
reformas prioritarias, especial-
mente la del Poder Judicial.

Desde Palacio Nacional, 
Sheinbaum omitió informar 
si aceptaría modificaciones a 
la propuesta presidencial que 
busca que jueces y magistra-
dos sean electos mediante 
voto directo.

No obstante, dijo que la 
reforma al Poder Judicial, a 
la Ley de ISSSTE de 2007 y 
la derogación de la reelec-
ción de la Constitución —uno 
de los puntos de su Plan de 
Gobierno— son parte del 
primer paquete de reformas 
constitucionales cuya aproba-
ción impulsarán una vez que 
inicie la próxima Legislatura.

Informó también que el 
presidente estuvo de acuerdo 
en modificar la iniciativa pre-
sidencial que plantea reducir 
a 65 años la edad para la 
pensión de adultos mayores.

Esto, detalló, para incluir 
dos programas que fueron 
sus promesas de campaña: 
el apoyo para mujeres de 60 
a 65 años y la universalidad 
de las becas para niñas y 
niños de educación básica de 
escuelas públicas.

“Que estas sean las refor-
mas que puedan aprobarse 

como las primeras reformas”, 
indicó.

Informó que ambos estu-
vieron de acuerdo en que, en 
todos los casos, las reformas 
se sometan a una amplia 
consulta.

De manera especial, dijo 
que en el caso de la reforma 
al Poder Judicial avalaron 
que en la discusión participen 
incluso trabajadores, magis-
trados y barras de abogados.

“Que se haga una discu-
sión muy amplia en todo el 
país que, por ejemplo, en el 
caso de la reforma al Poder 
Judicial, pues no solamente 
sea a partir de la apertura de 
la discusión que pueda ser la 
Comisión Permanente ahora, 
sino que lo discutan las barras 
de abogados, las facultades 
de Derecho, los propios minis-
tros, magistrados, obviamente 
los trabajadores del Poder 
Judicial, que se haga una 
discusión amplia en estos 
meses, para que se conozca, 
por ejemplo, ¿cuántos jueces 
de distrito hay?

“Poca gente sabe cuán-
tos jueces de distrito hay en 
el país, federales, cuántos 
magistrados, que se conozca 
la reforma que se envió y 
que se abra esta discusión y 
ambos estuvimos de acuerdo 
en que sea así”, afirmó.

La presidenta electa 
indicó que posteriormente 
abordarán con la Secretaria 
de Gobernación, Luisa María 
Alcalde, la forma en la que se 
dará ese diálogo.

ABRIRÁN DISCUSIÓN 
SOBRE LAS REFORMAS

Reunión con ganadores
La gobernadora Mara Lezama recibió a 
ganadores de Presidencias Municipales, 
diputaciones locales y federales, y senadurías, 
para transmitirles un mensaje de liderazgo, 
unidad y trabajo conjunto a favor de la 
ciudadanía.

Clausuran en BJ 
estancia infantil
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Por no cum-
plir con los lineamientos bási-
cos en la Ley de Infraestructura 
Educativa del Estado, la instancia 
infantil “Mi Mundo Feliz” (“Cam-
panita”) fue clausurada por auto-
ridades estatales y municipales, 
informó el director general del 
Ifeqroo, José Rafael Lara Díaz.

El funcionario dijo que esta 
escuela ubicada en la ruta 76, 
manzana 7, calle Francisco Villa 
de la ciudad de Cancún, fue clau-
surada por autoridades de Protec-
ción Civil Municipal del Ayunta-
miento de Benito Juárez, Secreta-
ría de Educación (SEQ), Sistema 
para el Desarrollo Integral de la 
Familia (DIF) y del Instituto de 
Infraestructura Física Educativa 
de Quintana Roo (Ifeqroo).

Lara Díaz indicó que en coor-
dinación con estas instancias de 
gobierno se concluye que esta 
escuela no reúne las condiciones 
estructurales ni de salud para dar 
el servicio a la comunidad, por lo 
que se aplicó la sanción adminis-
trativa correspondiente.

El director general del Ifeqroo 
apuntó que entre las anomalías 
encontradas en la instancia infan-
til “Mi Mundo Feliz (“Campanita”) 
fueron alimentos expuestos a 
materiales y sustancias tóxicas, 
instalaciones eléctricas expues-
tas, iluminación deficiente, con-
tactos y apagadores rotos o en 
mal estado, losa de bodega con 
varilla expuesta con “desconcha-
mientos” de acabados.

Además de sanitarios en pési-

mas condiciones, hacinamiento 
en aulas, sin mobiliario sufi-
ciente, salidas sanitarias no aptas 
para descargas, sin salidas de 
emergencias, varillas expuestas 
en patio y malos olores en patio.

Lara Díaz manifestó que las 
revisiones en escuelas particu-
lares y de gobierno continuarán 
en toda la entidad para detectar 
anomalías que pudieran ser un 
riesgo para los alumnos y plan-
tilla docente, pues este gobierno 
estatal no permitirá que los 
alumnos tomen clases en sitios 
no adecuados.

Por ello, recalcó, se están 
tomando acciones conjuntas 
entre autoridades de los tres órde-
nes de gobierno para que toda 
aquella escuela pública o privada 
que representen un riesgo para 
sus alumnos no sigan operando, 
pues violentan los lineamientos 
básicos en la Ley de Infraestruc-
tura Educativa del Estado.

 zLa estancia infantil “Mi Mundo 
Feliz” (“Campanita”) operaba 
en pésimas condiciones.

Confirman el triunfo  
de Morena en OPB
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- Tras el 
recuento voto por voto, con 42 
mil 468 sufragios la candidata de 
la coalición “Sigamos Haciendo 
Historia”, Yensunni Martínez 
Hernández, ganó la Presidencia 
de Municipal de Othón P. Blanco, 
en una cerrada elección que dis-
putó con Lidia Rojas Fabro, de 
Movimiento Ciudadano, quien 
obtuvo 41 mil 870 votos.

La diferencia entre ambas 
candidatas fue de apenas 598 
sufragios, es decir, 0.57 puntos 
porcentuales, en un recuento 
total, voto por voto, de los 339 
paquetes electorales, el cual 
fue supervisado por la propia 
candidata perdedora, como 
representante de Movimiento 
Ciudadano en la mesa del Con-
sejo Distrital.

Al término de la larga jor-
nada de cómputo, que duró 
más de 30 horas, los integran-
tes del Consejo Distrital 14 del 
Instituto Electoral de Quintana 

Roo (Ieqroo) —con la presen-
cia de los representantes de los 
partidos políticos— declararon 
formalmente los resultados y 
entregaron la constancia a la 
presidenta municipal reelecta, 
Yensuni Martínez Hernández.

Las actas correspondientes 
al cómputo del Consejo Distri-
tal, establecido como Consejo 

Municipal para este procedi-
miento, fueron firmadas por 
todos los partidos políticos, 
incluido Movimiento Ciu-
dadano, para darle certeza y 
transparencia a estos resulta-
dos, aseguró el presidente del 
organismo, Francisco Javier 
García Utrera.

 zEl recuento de votos en Othón P. Blanco confirmó el triunfo de 
Yensunni Martínez.

Revisión 
de pólizas
El Instituto 
de Movilidad 
del Estado de 
Quintana Roo 
(Imoveqroo) 
protege a los 
usuarios del 
transporte público 
de Chetumal 
con estrictos 
operativos de 
verificación de 
pólizas de seguro 
vehicular.
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DURANTE las vísperas del pasado proceso electoral, la oposición se desgarraba 
las vestiduras profetizando un apocalipsis de violencia con la clara intención de 
deslegitimar los resultados a sabiendas que no les eran favorables ni en las encuestas 
ni en el ánimo ciudadano, pero muy pronto la realidad les dio un revés más fuerte 
que un huracán caribeño. Sus intentos de instaurar un clima de terror no sólo 
fracasaron estrepitosamente ante el oportuno despliegue policiaco implementado 
por el gobierno de Quintana Roo, sino que ahora los datos oficiales del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública no dejan lugar a dudas: 
la incidencia de siete delitos de alto impacto ha disminuido en los primeros cuatro 
meses de 2024.
PARA aquellos que se autoproclaman guardianes de la verdad, los números deberían 
ser un doloroso recordatorio de que la manipulación y el alarmismo no son 
estrategias electorales válidas. De enero a abril, la entidad reportó una reducción 
del 35.7% en homicidios dolosos en comparación con el mismo periodo del año 
pasado. Y mientras el resto del país vio un aumento promedio del 8.5% en este delito, 
aquí se celebró una caída notable. En Querétaro, la única entidad que superó esta 
reducción, la baja fue del 45.5%. En cambio, Durango y Tlaxcala vieron duplicar su 
incidencia de asesinatos. ¡Vaya contraste!
LA REDUCCIÓN no se limitó a los homicidios. El feminicidio, una plaga que el 
discurso opositor exacerbaba con morboso entusiasmo, se mantuvo en una tasa 
de 0.20 por cada 100 mil mujeres, cifra impresionantemente baja comparada con 
los picos de 2.61 en 2021. Pero claro, estos son datos que la narrativa del miedo no 
quiso reconocer. ¿Y qué decir del secuestro? La incidencia actual es de 0.24 por 
cada 100 mil habitantes, una cifra que deja en ridículo a los alarmistas que veían 
secuestradores en cada esquina. En los peores años, 2019 y 2017, las tasas eran de 
1.30 y 1.18 respectivamente. No hay comparación.
LA POLÍTICA de seguridad del estado, centrada en el combate a estos siete delitos de 
alto impacto, ha dado frutos tangibles. El robo a casa habitación, el robo de vehículo 
y el robo a transeúnte han visto disminuciones significativas. En 2016, la incidencia 
de robos a casa habitación era de 129.69 por cada 100 mil habitantes; hoy es de 20.57. 
Similarmente, el robo de vehículo ha bajado de 27.49 en 2016 a 11.21 en 2024. Y el 
robo a transeúnte, que llegó a tasas alarmantes de 123.76 en 2019, hoy está en 26.34.
SIN EMBARGO, la desesperación por el poder hace que algunos políticos recurran 
a cualquier medio para conseguir votos, incluso si eso implica sembrar miedo 
e inseguridad en la población. Inventar narrativas apocalípticas para intentar 
deslegitimar unas elecciones es un acto de vil manipulación que afortunadamente 
no prosperó en Quintana Roo. Los ciudadanos, con su voto, demostraron que 
prefieren la verdad y la seguridad sobre el ruido y la confusión que algunos querían 
imponer.
NADIE está sugiriendo aquí que el problema de la inseguridad se haya abatido 
por completo en el estado, pero magnificar eventos delictivos y hasta inventar 
mediáticamente situaciones de alto riesgo como asesinatos seriales en la capital 
Chetumal, la violencia desatada en Solidaridad o el repentino surgimiento de un 
grupo armado en Cozumel, producto de una invención digital, no tuvieron el efecto 
esperado. La realidad, respaldada por datos irrefutables, ha desenmascarado a estos 
profetas del caos, mostrando que la paz y la seguridad pueden prevalecer incluso 
frente a las más oscuras maquinaciones políticas.
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ELIGE BANDO CDMX
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- En el cora-
zón de la Ciudad de México, el 
emblemático Castillo de Cha-
pultepec se vistió con un toque 
épico que dejó a todos con la boca 
abierta. ¡Sí, estás leyendo bien! La 
bandera de “House of the Dra-
gon”, la serie derivada de “Game 
of Thrones”, hizo su impactante 
aparición en este lugar histórico.

El cielo no pudo ser más azul 

y claro, y eso sólo aumentó la 
magnificencia del espectáculo. 
Los visitantes que merodeaban 
por los jardines del castillo no 
podían creer lo que veían: la 
poderosa bandera con el dragón 
de tres cabezas ondeando majes-
tuosamente sobre las torres de 
Chapultepec.

Los fanáticos de la aclamada 
serie no tardaron en inundar 
las redes sociales con fotos 
y videos del momento. “¡Es 

como si estuviéramos en Wes-
teros, pero en pleno corazón de 
México!”, exclamó emocionado 
un aficionado.

El Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH) 
aclaró que el contenido difun-
dido, es un montaje realizado con 
software de edición de imagen o 
inteligencia artificial utilizado 
por la empresa de streaming Max 
Latinoamérica para promocionar 
la serie.

 zAparecen banderas de la reina Rhaenyra Targaryen en el Castillo de Chapultepec, fueron creadas 
con Inteligencia Artificial.
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SE FRACTURÓ EN CONCIERTO 
IVETTE ACEVEDO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Peso 
Pluma se fracturó un pie mien-
tras bailaba durante un concierto 
como cabeza del festival musical 
Governors Ball, en Nueva York, 
Estados Unidos.

El exponente de corridos tum-
bados desató la euforia de su 
público en Nueva York al negarse 
a bajar del escenario tras la lesión 
que sufrió después de realizar un 
salto en el escenario.

En videos difundidos a través 

de la red social X, los asistentes 
demostraron que al intérprete de 
“Ella Baila Sola” le costaba man-
tenerse de pie en medio de un 
enérgico show donde suele estar 
bailando y saltando al ritmo de 
su música.

“Apenas puedo mantenerme 
en pie, pero me importa un 
carajo”, dijo el cantante mexi-
cano durante el concierto, obte-
niendo los vítores del público 
como respuesta.

Horas más tarde, “La Doble P” 
confirmó a través de las historias 

en su cuenta de Instagram que 
la lesión se trató de una fractura 
luego de recibir atención médica.

Peso Pluma también posteó 
algunas fotos del recuerdo para 
agradecerles a sus fans neoyor-
quinos por estar presentes en el 
concierto.

Asimismo, dejó ver algunas 
imágenes de su pie y tobillo con 
vendaje para soportar el dolor 
durante el show.

“Gracias Nueva York. ¡Toda 
la energía era una locura! ¡Los 
amoooooo!”, escribió.

 zPeso Pluma se fracturó un pie mientras bailaba durante un concierto en Nueva York.
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 zDesde el gobierno federal se pidió al retiro de tres anuncios espectaculares en el bulevar Colosio.

Los espectaculares deben ser retirados para cableado subterráneo

Solicitan retirar 
otros 3 anuncios
La petición viene 
directamente del 
gobierno federal, a 
través de la SICT

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Nahielli Mar-
garita Orozco Lozano, secretaria 
de Ecología y Desarrollo Urbano 
del municipio de Benito Juárez, 
indicó que, como parte de los 
trabajos para el cableado subte-
rráneo del bulevar Luis Donaldo 
Colosio se solicitó el retiro de tres 
anuncios espectaculares, que se 
sumarán a los 11 que ya se han 
quitado.

En este sentido, explicó que 
la petición del retiro vino desde 
la Secretaría de Infraestructura, 

Comunicaciones y Transportes 
(SICT) federal, que también está 
por enviarles otra lista de espec-
taculares, sobre todo aquellos en 
el derecho de vía que estorben o 
impidan los trabajos de los retor-
nos elevados que se harán sobre 
el bulevar Colosio.

También se están revisando 
y retirando aquellos espectacu-
lares que se encuentren cerca-
nos a las áreas donde se llevan a 
cabo los trabajos de construcción 
del Puente Vehicular Nichupté, 
además de una revisión a todos 
los espectaculares en la ciudad 
junto con el Colegio de Ingenieros 
Estructurales.

A través de estas revisiones, 
indicó, se están dando los dictá-
menes técnicos a los publicistas 
encargados de estos anuncios y, 
en algunos casos, se están impo-

niendo también las sanciones y 
sellos de clausura respectivos 
cuando se encuentra que tenga 
temas estructurales de riesgo o 
de obra.

Mencionó que otro tema que 
están revisando en relación con 
espectaculares son cambios al 
Reglamento de Construcción 
Municipal, para solicitar una 
licencia de construcción para la 
cimentación de anuncios, pues 
actualmente sólo se les requiere 
un dictamen técnico de cimen-
tación y la póliza de seguridad.

Esta licencia de construcción 
incluiría temas como la profun-
didad a la que se deben encon-
trar los cimientos, las medidas 
y materiales de la zapata, entre 
otras medidas que garanticen 
más la seguridad de la estructura, 
por lo que esperan que estos cam-

bios puedan iniciar su proceso 
en Cabildo dentro de un mes o 
mes y medio.

Finalmente, recordó que los 
operativos de revisión de los 
espectaculares son constantes, 
especialmente cuando se tienen 
avisos de Protección Civil por 
vientos arriba de los 30 kilóme-
tros por hora, para los cuales ade-
más se solicita a los publicistas 
que bajen las lonas, a fin de redu-
cir lo más posible la resistencia al 
viento de las estructuras.

En lo que va del año se han 
removido 14 espectaculares, 11 en 
el bulevar Colosio y tres en la ciu-
dad, con el más reciente a finales 
de mayo, maniobras que se hacen 
sobre todo durante la noche para 
afectar lo menos posible la cir-
culación en estas secciones de 
la ciudad.

Se especializarán 
por drogas en AA
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La Central 
Mexicana de Servicios Genera-
les de Alcohólicos Anónimos en 
la zona norte de Quintana Roo 
busca especializarse para tam-
bién apoyar a la gente que llega 
a los grupos no sólo por proble-
mas con las bebidas embria-
gantes, sino con las drogas.

Al anunciar las actividades 
que estarán realizando como 
parte de la 15a Semana Nacio-
nal de Información de la Radio, 
Roger —delegado en Quintana 
Roo Área Dos— expuso que 
actualmente en los grupos de 
esta asociación la mayoría de 
las personas, además de pro-
blemas con el alcohol, también 
registran adicción a alguna sus-
tancia psicotrópica. 

“Las otras adicciones vienen 
muy fuertes, viene muy fuerte 
la drogadicción. Informábamos 
que ya es muy difícil que llegue 
un alcohólico puro a nuestras 
agrupaciones, están llegando 
jóvenes a nuestros grupos y la 
mayoría son adictos (a alguna 
droga)”.

Apuntó que una de las sus-
tancias más comunes que han 
detectado que consumen los 
jóvenes es el cristal, y pese a que 
ellos hablan sobre la adicción al 
alcohol, se están preparando para 
abordar el consumo de otras sus-
tancias y ayudar a las personas 
con ese tipo de problemas.

“Es el reto fuerte ahorita, nos 
estamos preparando, porque 

están saliendo otros esfuerzos 
enfocados a eso y la proble-
mática que se está cobrando 
mucho dinero, hay familias de 
bajos recursos que no saben 
qué hacer con sus hijos y mucha 
gente que se aprovecha de eso”. 

Dijo que el Área Dos de esta 
agrupación en el estado abarca 
los municipios de Benito Juárez, 
Puerto Morelos, Lázaro Cárde-
nas e Isla Mujeres, al sostener 
que lo único que pretenden 
es dar la información a la per-
sona que tiene problemas con 
el alcohol, y ahora también con 
las drogas.

Recordó que el primer grupo 
en Cancún surgió en 1974 lla-
mado “24 horas” y ese mismo 
año nació el segundo deno-
minado “Sin frontera”, no obs-
tante, ante el crecimiento de los 
grupos se dividió el estado en 2 
zonas a fin de poder brindar el 
apoyo a todas las personas que 
lo requieran.

“Vemos un crecimiento, en 
estos momentos en Cancún 
hay 120 grupos, tenemos 50 
años y hemos crecido, en pro-
medio tenemos mil 080 miem-
bros, nosotros trabajamos con 
las instituciones, eso es lo que 
nosotros buscamos”. 

Las actividades como parte 
de la Semana Nacional de Infor-
mación en la Radio se llevarán 
a cabo del 10 al 16 de junio del 
año en curso, y buscan llevar el 
mensaje de que sí existe una 
salida al problema de la ingesta 
del alcohol.

 zAA de la zona norte presentó la Semana Nacional de 
Información de la Radio.
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 zParticiparon más de 10 mil en la Encuesta Nacional de Salud Mental y Adicciones.

Esperan resultados 
que arroje Enasama
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- En Quintana 
Roo poco más de 10 mil perso-
nas participaron en la Encuesta 
Nacional de Salud Mental y Adic-
ciones (Enasama) 2023-2024, y 
aunque los resultados aún no se 
revelan, hay indicios que el con-
sumo de las sustancias psicotró-
picas se ha normalizado. 

Francisco Boneta Hurtado, 
comisionado estatal de Salud 
Mental y Adicciones, recordó 
que desde inicios de este año se 
finalizó este ejercicio por parte 
de la Comisión Nacional de Salud 
Mental y Adicciones (Conasama), 
donde ampliaron la información, 
pues no sólo se enfoca a adiccio-
nes, sino salud mental y consumo 
de sustancias. 

“Esta estadística nos va a dar 
la oportunidad de ver ¿En qué 
estados? ¿En qué lugares? ¿Cuá-
les son las razones? ¿Cómo nos 
vemos afectados? Tener más 
que nada información y que la 
ciudadanía sepa que hay lugares 
donde se les puede ayudar, que 
muchas de las acciones es brindar 
herramientas, dar información 
correcta”. 

Precisó que en la entidad fue-
ron arriba de las 10 mil encuestas 
para que tuviera una representa-
tividad y confían que a más tar-
dar entre julio y agosto se den a 
conocer los resultados, al sostener 
que todo depende del gobierno 
de la República. 

El comisionado estatal consi-
deró que estos resultados serán 
interesantes, pues ya tendrán 

cifras puntuales y actuales ya 
que los datos que existen son 
de 2016 y 2017, por ello ahora ya 
sabrán con un diagnóstico lo que 
se tiene que hacer. 

“Podemos decirles datos 
nada alentadores, que desafor-
tunadamente se ha normalizado 
mucho el consumo y ha dado dos 
circunstancias, primero que las 
mujeres que era un grupo que 
no se había equiparado con los 
varones nunca en su consumo, 
y hoy sabemos que en algunos 
nos están rebasando”. 

A través del diagnóstico, insis-
tió que tendrán los datos certeros 
de lo que ocurre con el consumo 
de drogas y sustancias, aunado 
a que también con este ejercicio 
conocerán los nuevos narcóticos 
que se están fabricando.

Retoman 
actividades 
módulos 
del INE
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Los módulos 
del Instituto Nacional Electoral 
(INE) en Quintana Roo retomaron 
las actividades que por el proceso 
electoral se detuvieron, entre ellas 
las citas para tramitar o renovar 
las credenciales.

Así lo dio a conocer Fernando 
Montañez Silva, vocal ejecutivo 
de la 04 Junta Distrital Ejecutiva 
del INE en la entidad, al exponer 
que algunos módulos en la ciu-
dad comenzaron a operar desde 
el 3 de junio, un día después de la 
jornada electoral. 

Sin embargo, en el caso del 
módulo ubicado sobre la Avenida 
Nichupté, solicitó a la Dirección 
Ejecutiva del Registro Federal de 
Electores que desde este lunes 10 
de junio regresara la atención al 
público, pues durante la semana 
pasada realizaron los cómputos 
distritales en estas oficinas.

“El 10 (de junio) todos los módu-
los del país ya estamos al 100 por 
ciento dando el servicio; es para 
trámite inicial ya sea personas que 
obtienen su mayoría de edad en 
este tiempo ya van a poder solici-
tar su primera credencial”.

Asimismo, aquellas identifica-
ciones que se quedaron en pro-
ceso de entrega ya sea por reim-
presión o cambio de domicilio, 
ya podrán recogerlas, de ahí que 
insistió que todos los trámites 
registrales ya están disponibles 
desde este lunes.

Montañez Silva recordó que el 
marco módulo, localizado al norte 
de la ciudad y que está operado por 
la Junta Distrital 03, reactivó sus 
labores desde el 3 de junio, ya que 
el área para otorgar el servicio a la 
población es independiente, no está 
en la Junta Distrital como ocurre 
con el local de la Avenida Nichupté.

Pactan Gignet y 
APAR por internet
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La empresa 
de servicios de telecomunicacio-
nes, Gignet, y la Asociación de 
Propiedades en Arrendamiento 
(APAR) realizaron la firma de un 
convenio de colaboración para 
proveer de servicio de internet 
a las propiedades en renta vaca-
cional parte de esta organización.

Luis de Potestad, vicepresi-
dente de Relaciones Institucio-
nales y Proyectos Especiales de 
Gignet, apuntó que este convenio 
responde también a la voluntad 
que han observado por parte de 
APAR para lograr la regulariza-
ción de las rentas vacacionales 
en el estado, en colaboración con 
la Secretaría de Turismo estatal.

Por su parte, Manuel Lozano, 
presidente de APAR, expresó 
que, para las rentas vacacio-
nales, este tipo de alianzas son 
sumamente importantes, sobre 
todo al considerar que, de no ser 
por el internet, esta modalidad 
de alojamiento no existiría en la 
forma y capacidad que tiene hoy 
en día, por lo que garantizar que 
las propiedades en renta vacacio-
nal cuenten con este servicio es 
fundamental para su éxito.

“Prácticamente todas las 
compañías que participan en la 

renta vacacional son compañías 
de tecnología, y si pensamos en 
esto hace unos años realmente el 
que la gente pudiera llegar a casa 
de uno sería impensable.

“La tecnología, el internet, 
ha hecho que esto sea posible, 
aunado también a la confianza 
que existe en este tipo de servi-
cios, entonces para nosotros es 
muy importante tener un aliado, 
un socio dentro de lo que es la 
APAR para que precisamente sea 
un proveedor de alta calidad en 
internet”, expresó.

Apuntaron que en Quintana 
Roo existen entre 60 y 65 mil pro-
piedades en renta vacacional, y 
lo que se busca es que quienes 
participan en este sector de la 
industria de alojamiento lo haga 
de forma más profesional y con 
reglas claras, para huéspedes y 
propietarios, y que, de esta forma, 
se tenga confianza y certidumbre 
por toda la población hacia este 
sector.

Finalmente, mencionaron que 
con este tipo de acciones no sólo 
se fortalece el sector, sino la expe-
riencia en general del turismo en 
el estado y a la calidad del servicio 
de internet en todo el territorio 
quintanarroense, que a su vez 
impacta positivamente a otras 
industrias.

 zGignet dará internet a socios de la Asociación de Propiedades en 
Arrendamiento.

F
o

to
: I

g
na

ci
o

 C
al

va

Exhortan atención
A pesar de su condición de Área Natural Protegida y albergar 
al Santuario del Manatí —especie considerada en peligro de 
extinción— la Bahía de Chetumal no ha sido atendida como se 
requiere, según consideró la investigadora del Colegio de la Frontera 
Sur (Ecosur) en la capital del estado, Teresa Álvarez Legorreta.
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Entre las propuestas de Gobierno de la virtual 
Presidenta Claudia Sheinbaum, en relocalización se 
incluyen varios objetivos, como:

n Infraestructura logística (carreteras, 
caminos, puertos, aeropuertos).

n Infraestructura de  
telecomunicaciones.

n Suministro de servicios (agua,  
energía eléctrica, gas natural).

n Normatividad ambiental para  
el desarrollo sostenible.

n Desarrollo y vinculación de perso-
nas profesionistas y técnicas.

Fuente: “100 pasos para la transformación”

DEFINEN AGENDA

REQUERIMIENTOS
El programa de inversión de CFE para mantenimiento 
a las líneas de transmisión y subestaciones de potencia 
contempla 129 mil 406 millones de pesos en el periodo 
2023-2028.

Fuente: Plan 
de Negocios 
2024-2028 
de CFE

INVERSIÓN PREVISTA 
PARA TRANSMISIÓN 
(Millones de pesos) 

21,201
2023

24,577
2024

36,062
2025

38,947
2026

6,034
2027 2,583

2028

Sorprende socavón 
Un socavón de 10 metros de profundidad 
y un diámetro de 7.5 metros se formó en 
medio de un terreno de sembradíos de 
maíz, calabaza y frijol en la comunidad 
de Ahuatepec, en el municipio de Tlapa, 
Guerrero.

Cierra el INE etapa de cómputo de resultados de la jornada electoral

Pasan a Tribunal 
aval de elección
Debe organismo 
validar la elección 
para Presidencia en 
septiembre próximo

ÉRIKA HERNÁNDEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El Instituto 
Nacional Electoral (INE) cerró 
la etapa de cómputo de resul-
tados de la elección, por lo que 
ahora corresponde al Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) resolver las 
impugnaciones de partidos y 
candidatos.

Las salas regionales y supe-
rior tienen hasta antes del 23 de 
agosto para resolver los recursos 
contra resultados al Congreso, 
y hasta el 6 de septiembre para 
validar la elección presidencial.

En sesión del Consejo Gene-
ral se informó la votación que 
servirá para distribuir a los 
senadores y diputados por repre-
sentación proporcional, el 23 de 
agosto.

“Estamos en condiciones de 
enviar a las Cámaras del Con-
greso de la Unión y al Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación los resultados obte-
nidos para que, en el ámbito de 
responsabilidad de cada insti-
tución, continúe con las fases 
que llevarán a la conclusión del 
proceso electoral 2023-2024”, dijo 
la encargada de la Secretaría Eje-
cutiva, Claudia Suárez.

De los 11 consejeros, sólo Carla 
Humphrey y Rita López agrade-
cieron a la estructura del INE su 
esfuerzo y exhaustividad para 
contar voto por voto en hasta 72 
por ciento de las 171 mil casillas.

“En estos momentos del país y 
de la institución, tiempos recios, 
llenos de desafíos de los que la 
institución siempre, como sucede 
hoy, sale bien, a tiempo y fortale-
cida, garantizando certeza y, por 
lo tanto, paz social, gobernabili-
dad y legitimidad democrática.

“El INE cumplió, el INE está 

listo para lo que sigue de este 
proceso electoral, que todavía 
nos quedan algunas etapas que 
recorrer”, indicó Humphrey.

Agregó que no hubo “derra-
mamiento de sangre”, pues en 
general hubo paz, y ahora toca 
a los partidos acudir a las ins-
tancias jurisdiccionales, si así lo 
consideran.

De acuerdo con el cómputo 
final, para la designación de 
plurinominales en el Senado, 
a Morena se le contabilizarán 
24 millones 484 mil 943 votos; 
al PAN, 10 millones 107 mil 537; 
al PRI, 6 millones 530 mil 305; 
al Partido Verde, 5 millones 357 
mil 959; al PT, 3 millones 214 mil 
708, y a Movimiento Ciudadano, 
6 millones 528 mil 238 votos.

También se dieron a conocer 
las cifras que obtuvo cada partido 
en las cinco circunscripciones, 
y con las que, con una fórmula 
matemática, después de resol-
ver todas las impugnaciones de 
candidaturas por mayoría, se 
aplicará la distribución.

Previamente, los partidos de 

la alianza oficialista ofrecieron 
respeto a la oposición, pero 12 
horas después regresaron a las 
descalificaciones e insultos.

“Hablan de diálogo. Cómo 
vamos a dialogar con semejan-
tes majaderos, con semejantes 
faltos de rigor intelectual, con 
semejantes, pues sí, lo digo, far-
santes, que no tienen el mínimo 
de consistencia, que no tienen 
el mínimo de seriedad, que no 
tienen el mínimo de honor”, dijo 
el diputado petista Gerardo Fer-
nández Noroña.

Los representantes de oposi-
ción exigieron a los consejeros no 
salir con trampas, “como las del 
Instituto Electoral de la Ciudad 
de México” cuando distribuyan 
los plurinominales.

En respuesta, el morenista 
Sergio Gutiérrez Luna los acusó 
de estar “mal informados”, pues 
lo que sucedió en la capital del 
país, argumentó, fue aplicar los 
lineamientos para candidaturas 
comunes, no por coalición.

Debido a que se confirmó que 
el PRD no alcanzó el 3 por ciento 

de la votación, pues sólo alcanzó 
2.43 en la elección a diputados, 
su representante, Ángel Ávila, 
informó que comenzaron a 
impugnar los 300 distritos, con-
fiando en que el TEPJF les dé la 
razón.

Además, dijo, van a demostrar 
que los muertos y la violencia sí 
repercutieron en el proceso elec-
toral, y que la intervención del 
presidente también repercutió.

“Mucho hay que reflexionar, 
mucho hay que corregir en la 
oposición, hay que tener mucha 
autocrítica y saber escuchar qué 
hicimos bien y qué hicimos mal, 
pero que tampoco nos vengan 
con el cuento de que, del lado 
oficialista, todo se hizo perfecto.

“Hay muchos señalamientos 
de muchas inconsistencias, de 
mucha violencia que tuvo un 
lugar preponderante en buena 
parte del país y que vamos a 
demostrar que tuvo un efecto 
electoral”, dijo.

En tanto, en el INE comenzará 
el proceso de desaparición del 
sol azteca.

 zEl INE presentó el informe final de los cómputos distritales de la elección del 2 de junio.

Respeta presidente 
decisión de Claudia
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador descartó la posibili-
dad de solicitar a su sucesora, la 
morenista Claudia Sheinbaum, 
que se agilice la aprobación 
de reformas constituciona-
les con la llegada de la nueva 
Legislatura.

“No, no, no (le voy a pedir 
que agilice reformas) porque 
yo respeto mucho a Claudia 
y le tengo mucha confianza. 
Nada más que la gente votó 
—desde luego— por los candi-
datos, de manera muy especial 
por ella, porque es una mujer 
excepcional, es lo mejor que le 
pudo haber pasado a México 
en este tiempo. Va a gobernar 
una mujer preparada, pero 
muy, muy preparada”, comentó 
López Obrador.

En conferencia desde Pala-
cio Nacional, el mandatario 
federal dijo que él no estará 
detrás de Sheinbaum una vez 
que ella asuma la Presidencia, 
pues solamente le entregará la 
banda presidencial y se jubilará 
de la política.

“Ya como corolario decir: 
¿Cómo (Sheinbaum) se va a 
parecer a mí? ¿Cómo voy a 
estar yo detrás? Si yo tengo 
principios igual que ella, igual 
que Claudia. Yo voy a entregar 
la banda y adiós, yo me jubilo. Y 
siempre he actuado de manera 
consecuente, siempre lo que 
digo lo sostengo, cumplo mis 
compromisos.

“Además, termino mi ciclo, 
me voy a ir muy contento, 
tengo que agradecerle al crea-
dor, a la suerte, desde luego al 
pueblo, porque fue una lucha 
de muchos años, muy difícil, 
muy compleja e iniciamos un 
proceso de transformación y 
ya logramos nuestro objetivo 
de sentar las bases para que 
esta transformación continúe”, 
expresó.

El titular del Ejecutivo 
federal aseguró que él no está 

pensando en ser un “mesías” 
o un “jefe máximo” y que 
sólo dedicará su tiempo libre 
a escribir

“Y sólo que fuese yo un 
ambicioso vulgar, politiquero, 
estaría yo pensando en ser jefe 
máximo, líder moral, mesías, 
mucho menos cacique. Yo ter-
mino y no vuelvo a participar 
en ninguna actividad pública, 
nada, ni una conferencia. Voy a 
cancelar mis cuentas en redes 
sociales, no voy a recibir a 
nadie, menos a políticos, pero 
tampoco a la gente del pueblo, 
a la que quiero más de lo que 
me quieren a mí.

“Pero no puedo porque si 
empiezo a recibir a personas, 
amigos que son millones, 
compañeras, compañeros, 
voy a estar todo el tiempo 
recibiendo.

“Y quiero también tener 
momentos libres, porque voy 
a escribir, a eso me voy a dedi-
car y me va a llevar tiempo, 
tres, cuatro años una investi-
gación que voy a hacer; y no 
tengo ambición ni al poder ni 
al dinero. Esa sería mi recomen-
dación: para ser libres hay que 
ser buenos, honestos y no tener 
mucho apego ni al poder ni al 
dinero”, añadió.

 zAMLO dijo que no pediría a 
Claudia Sheinbaum apurar el 
Plan C.

Se lanzan ataques 
por Jalisco y CDMX 
ÉRIKA HERNÁNDEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Morena 
pedirá formalmente al Insti-
tuto Nacional Electoral (INE) la 
remoción de la presidenta del 
Instituto Electoral de Jalisco, 
Paula Ramírez, por su supuesta 
parcialidad en el cómputo de la 
elección para la gubernatura.

Mientras que PAN, PRI y PRD 
advirtieron una maniobra “ile-
gal” del organismo electoral de la 
Ciudad de México para beneficiar 
a Morena en la distribución de 
plurinominales.

Estas exigencias provocaron 
el enfrentamiento de los dos blo-
ques partidistas durante la sesión 
del Consejo General del INE.

El representante morenista, 
Sergio Gutiérrez Luna, afirmó que 
los tribunales electorales defini-
rán si Ramírez faltó a su deber de 
cuidar adecuadamente la elec-
ción, y no generar condiciones de 
certeza y de neutralidad.

“La presidenta del OPLE de 
Jalisco ha tenido ligereza en 
sus comentarios imputándonos 
actos sin ninguna prueba”, dijo.

Su homólogo de partido, 
Hamlet García, acusó al orga-
nismo de entregar información 
de candidatos locales para que el 
gobierno de Jalisco intente “sem-
brar” delitos a Morena.

Mientras que la Policía Estatal 
detuvo el sábado también a una 

candidata a alcaldesa sin motivo.
Al gobernador (Enrique) 

Alfaro, al secretario general de 
Gobierno (Juan Enrique) Ibarra, al 
alcalde con licencia Pablo Lemus, 
que dejen en paz a nuestros can-
didatos, especialmente a los que 
resultaron ganadores”, demandó.

En respuesta, el representante 
del PAN, Víctor Hugo Sondón, los 
calificó de incongruentes, pues no 
quieren que a nivel nacional se 
hable de fraude o se cuestione el 
triunfo de Sheinbaum, pero ellos 
sí lo hacen donde no ganaron.

“No quieren que se hable de 
fraude electoral en el País, pero 
en donde no gané sí hablo del 
fraude electoral. Entonces somos 
o no somos, pues, o sea, ahí donde 
gana MC ahí sí hubo fraude”, dijo.

Mientras que el senador del 

PRD, Emilio Álvarez, afirmó que 
los morenistas acusan abuso 
de los gobernadores, pero sus 
gobiernos locales realizan 
persecución.

El PAN, PRI y PRD mostraron su 
preocupación por la “maniobra” 
del OPLE de la Ciudad de México 
para quitarle siete diputaciones 
plurinominales a la oposición.

“Nos parece extraordina-
riamente grave lo que pasó, se 
generan entonces mensajes muy 
contrarios a lo que se ha dicho 
de respeto, de inclusión, de tole-
rancia y de respetar la voluntad 
popular”, indicó Álvarez.

El priista Emilio Suárez ase-
guró que en esa maniobra inex-
plicable de consejeros capitalinos 
también salen perjudicados el 
PVEM y el PT.

 zSe puso álgida la sesión en el INE con los representantes de los 
partidos.Crece poco red de transmisión

DIANA GANTE /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Pese a ser 
una de las mayores necesidades 
en materia de infraestructura eléc-
trica, la extensión de transmisión 
creció apenas 0.1 por ciento en 2023 
respecto el cierre del año previo.

De acuerdo con el Informe 
Anual 2023, elaborado por la Comi-
sión Federal de Electricidad (CFE) 
y entregado a la Cámara de Dipu-
tados, al cierre de 2022 las redes 
eléctricas tenían una extensión de 
110 mil 449 kilómetros, mientras 
que un año después alcanzaron 
sólo 110 mil 559 kilómetros, sólo 
110 kilómetros más.

El número de subestaciones 
pasó en el mismo periodo de com-

paración de 2 mil 279 a 2 mil 302, 
un incremento marginal de ape-
nas 1.01 por ciento, es decir, apenas 
23 subestaciones adicionales.

La capacidad de transforma-
ción de la subsidiaria CFE Trans-
misión observó una reducción 
de 0.3 por ciento, pues mientras 
en 2022 contaba con 165 mil 541 
megavoltiamperios (MVAs) para 
el cierre del año pasado la cifra 
cayó a 164 mil 992 MVAs.

De acuerdo con el Programa de 
Inversiones, conformado por los 
planes y proyectos de inversión 
del Mecanismo de Planeación, 
la CFE contempla 129 mil 406 
millones de pesos para manteni-
miento a las líneas de transmisión 
y subestaciones de potencia, así 
como proyectos instruidos por la 

Secretaría de Energía (Sener), en 
el periodo de 2023 a 2028.

Los programas y proyectos de 
inversión del Mecanismo están 
sujetos a la disponibilidad de los 
recursos, y a la aprobación de los 
mismos.

Alrededor de 70 por ciento de 
los recursos son presupuestales y 
el restante 30 por ciento por otros 
esquemas de financiamiento.

El Artículo 27 de la Constitu-
ción señala que la planeación y 
control de del sistema eléctrico, el 
servicio público de transmisión y 
distribución de energía eléctrica 
son exclusivas de la nación y no 
habrá concesiones; en caso de con-
tratos con privados, la infraestruc-
tura prioritaria pasará a manos 
de la CFE.
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La novena felina dio las ‘gracias’ a Carlos Gastélum

Tigres de Q. Roo 
salen de gira con 
mánager interino
El ‘coach’ de 
receptores, Mario 
Santana estará a 
cargo del equipo

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Los Tigres de 
Quintana Roo inician una gira de 
tres series con el ‘coach’ de cát-
chers, Mario Iván Santana, como 
mánager interino, tras la salida 
de Carlos Gastélum, quien dejó 
el cargo la noche del domingo, 
luego de perder la serie ante 
Durango, en el Estadio Beto Ávila. 
El ‘Chispa’ se va con un saldo de 
13 victorias y 35 derrotas en esta 
temporada, que dejan al equipo 

en el último lugar de toda la Liga 
Mexicana de Beisbol.

A través de un comunicado, 
la directiva agradeció “el pro-
fesionalismo demostrado por 
Gastélum durante su estancia 
al frente del equipo, deseándole 
el mejor de los éxitos en sus futu-
ros proyectos”. Todos a menos de 
una semana de haber retirado el 
número ‘5’ del ex pelotero en un 
homenaje.

Por ahora los Tigres marchan 
con un récord de 13-35, son la 
novena con más derrotas en todo 
el 2024. Como locales apenas 
cuentan con siete triunfos, por 
20 descalabros, sólo han ganado 
una serie en el Beto Ávila y como 
visitantes su marca es apenas 
de 6-15.

“La directiva analiza la mejor 

opción que pueda llevar el equipo 
a playoffs”, remató el comuni-
cado del equipo propiedad de 
los Valenzuela.

Quintana Roo viene de perder 
dos series en casa, primero ante 
Sultanes de Monterrey y después 
frente al Caliente de Durango. 
Esta semana comenzará su gira 
ante rivales directos de la Zona 
Sur, todos con más de 20 juegos 
ganados en esta campaña.

Del 11 al 13 de junio visitarán 
a los Conspiradores de Queré-
taro, quienes marchan en el 
tercer lugar del standing con un 
récord de 26-22. Después irán a 
casa del Águila de Veracruz, con 
un 22-25 y por último comenza-
rán la próxima semana ante los 
campeones vigentes, los Pericos 
de Puebla (23-25).

 zTigres confirmó la salida del ‘Chispa’ Gastélum en la misma semana que hizo un homenaje al 
mánager.

Esperan a mil 600 ciclistas 
para L’Etape en Cancún
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El próximo 
domingo 16 de junio se reali-
zará la carrera L’Etape Cancún 
by Tour de France, en la que se 
espera a más de mil 600 ciclistas 
de todo el país, quienes competi-
rán en una ruta de 110 kilómetros 
en total, que abarcará parte del 
centro y la Zona Hotelera de la 
ciudad.

Esta es la segunda edición de 
la prueba en Cancún y se divide 

en una ruta larga con 110 kiló-
metros en total, que a su vez se 
organiza en dos vueltas: la pri-
mera de 60 y la segunda de 50 
kilómetros. También está la ruta 
corta, con 60 km en total.

Los participantes pueden 
elegir entre las nueve categorías 
diferentes, tanto para la rama 
femenil como varonil. Además, 
podrán optar por la modalidad 
de equipos o parejas.

En total son siete las carre-
ras de L’Etape que se realizarán 
el país, con rutas diseñadas y 

avaladas por expertos del Tour 
de France. Hasta ahora se cele-
braron los eventos en La Paz y 
Puebla, después de Cancún, se 
llevarán a cabo las fechas de Aca-
pulco, Ciudad de México y dos 
competencias más con destinos 
por definir.

Las autoridades indicaron 
que la carrera comenzará a par-
tir de las 6 horas del 16 de junio 
y el circuito pasará por Malecón 
Tajamar, Boulevard Kukulcán, 
Boulevard Colosio, Avenida 16 
de Abril y Parque Cancún; los 

participantes completarán 110 
kilómetros en dos vueltas por la 
misma ruta.

La dirección de Tránsito Muni-
cipal de Benito Juárez confirmó 
que habrá cierres viales de las 4 
hasta las 12 horas, en la Avenida 
Bonampak, Boulevard Kukulcán, 
Boulevard Luis Donaldo Colosio 
y Avenida 16 de abril.

Por lo que el único acceso a la 
Zona Hotelera será por el  Bou-
levard Colosio, en tanto que la 
salida será por el kilómetro cero, 
sobre el carril del lado del mar.

 zLa ruta larga recorrerá 110 kilómetros en total y pasará por Malecón Tajamar y la Zona Hotelera.

Llegan atletas a la meta 
en Nacionales CONADE
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Los deportis-
tas quintanarroenses sumaron 
tres medallas más en atletismo, 
dentro de los Juegos Nacionales 
CONADE 2024. Los deportistas 
subieron al podio con una pre-
sea dorada y dos de bronce, tanto 
en las pruebas de pista como de 
campo, en las instalaciones del 
CODE ‘Revolución’ de Guadala-
jara, Jalisco.

El atleta Damon Hernández 
Bissokot llegó a la meta primero, 
para traer el oro a Quintana Roo 
en la prueba de 300 metros 
con vallas. El velocista hizo un 
tiempo de 38.68 segundos en 
la categoría Sub-16, el segundo 
lugar fue para Cristóbal Higuera 
de Baja California Sur y Jesús 
Torrres de Veracruz completó 
el podio.

Mientras que la cancu-
nense Alison Paz León aportó 
una medalla de bronce para la 
entidad, en la categoría de 300 
metros con vallas Sub-16 feme-
nil. La atleta tuvo una marca de 
47.67 segundos, el primer puesto 
fue para Sofía Peña de Veracruz 
y la plata para María Perales de 
Nuevo León.

Por último, Leslie Solís Vin-
torin se quedó con el tercer 
lugar del podio en la prueba de 
lanzamiento de jabalina feme-
nil Sub-16. La quintanarroense 
registró una distancia de 34.22 
metros, sólo superada por las 
neoleonesas Ximena González 
y Abigail Serrano, quienes ocupa-
ron el primer y segundo puesto, 
respectivamente.

Las actividades de atletismo 
continuarán en los Juegos Nacio-
nales CONADE hasta el próximo 
sábado 15 de junio.

 zQuintana Roo consiguió una medalla de oro y dos de bronce en 
la pista nacional.

Castigan a ‘Checo’ para el GP de España
SINELI SANTOS /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.-La mala 
racha sigue para Sergio Pérez. 
Aunque el mexicano abandonó 
la carrera del Gran Premio de 
Canadá en la vuelta 53, por un 
contacto en la curva 6 que dañó 
el alerón trasero del monoplaza, 
su regreso a pits fue considerado 
una acción de riesgo.

Por eso, la Dirección de 
carrera determinó una multa 
de 25 mil euros para a escude-
ría Red Bull y una penalización 

de tres puestos en la parrilla de 
salida para el Gran Premio de 
España, el cual se realizará el 23 
de junio.

“El conductor continuó en 
la pista durante el resto de la 
vuelta con un coche significati-
vamente dañado y, por lo tanto, 
perdió varias piezas de fibra de 
carbono en el camino de regreso 
a los boxes”, dice el informe de la 
Fórmula Uno.

‘Checo’ se mantuvo dentro 
de la competencia con el ala 
tocando el suelo sin despren-
derse por completo, lo que habría 

ocasionado algún percance 
para los pilotos que seguían en 
competencia.

“El equipo confirmó en la 
audiencia que se había aconse-
jado al conductor que llevara el 
coche de vuelta a los boxes, ya 
que estaban tratando de evitar 
una situación de seguridad en 
el coche”, indicó el reporte de la 
carrera.

El mexicano ha abando-
nado las últimas dos carreras 
por accidentes. Por ahora Pérez 
marcha en el quinto lugar de la 
clasificación. zEl mexicano deberá arrancar con tres puestos de parrilla atrás luego del incidente en Canadá.

Un rato  
más
Los Steelers 
renovaron al 
entrenador en jefe 
Mike Tomlin por 
tres años más. El 
‘coach’ ha estado 
17 temporadas 
al frente de 
Pittsburgh, 
todas sin marca 
perdedora.
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 Detallefashionista
Los accesorios para celular y
los diferentes gadgets en tendencia, 
se han convertido en un básico de 
la moda actual y en el toque final de 
todo atuendo. Luce modelos con lo-
gomanía, estampados icónicos de las 
firmas de lujo y diseños texturizados.
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Dale el sí a las faldas tipo
lápiz con acabado satinado, 
además de resaltar tu figura 
te aportarán mucha elegan-
cia y sensualidad. Combínalas 
con tops básicos, con detalles 
a contraste y con un par de 
zapatillas clásicas. Elige desde 
diseños en tonos sólidos hasta 
opciones con estampados. 
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Pharrell Williams y Tiffany
& Co. crearon una colección en con-
junto, que se inspira en Poseidón y su 
tridente. ‘Tiffany Titan’ está confor-
mada por joyas que exhalan rebeldía, 
con un diseño en picos que combi-
nan oro, titanio y diamantes.

¿sabías 
quE...?
La firma de cal-
zado Aquazzura 
fue fundada en 
2011 por Edgardo 
Osorio, quien se 
formó en los ta-
lleres de Salva-
tore Ferragamo 
y luego diseñó 
colecciones para 
Roberto Cavalli.

Fernando Toledo

Después de 10 años al frente de 
una de las casas francesas más 
destacadas de la moda, como 
es Vuitton, Nicolas Ghesquière 
ha dado un salto en su línea para 
esta soleada primavera. 

El creador ha contrapuesto 
las siluetas arquitectónicas, que 
son su pasión, con materiales 
más fluidos y sutiles llenos de 
alegres estampados.

Así, estos diseños, que desfi-
laron en París recientemente, se 
caracterizan por sus cortes pre-
cisos y arriesgados con materia-
les que van desde el algodón, la 
seda, el satín, pero también el 
cuero y otros sintéticos, hasta la 
mezclilla tratada químicamente, 
en siluetas que tienen un aire de 
los años 80.

Telas vaporosas y frescas, 
ideales para este calor, sobre to-
do en las faldas, contrastan con 
la rigidez de las partes superiores, 
creando interesantes siluetas ba-
sadas en el contraste, conforman 
esta propuesta que ya se encuen-
tra en México.

El blanco y los tonos neutros 
se mezclan con acentos cálidos 
en rojo, amarillo, azul, sin olvidar 
el negro y todos los metálicos, 
conformando una sinfonía ale-
gre y divertida, ideal para pasear 
en un verde parque durante una 
mañana de sol.

Además, estas prendas, que 
vienen siempre con delicados 
aromas franceses, son intercam-
biables entre sí, por lo que repre-
sentan una excelente opción para 
lograr un interesante fondo de 
armario que sirva para muchas 
temporadas.

Los cinturones son anchos y 
se adornan con el logotipo clási-
co de la casa, pero también con 
otros motivos naturales. 

El calzado es arquitectóni-
co y juega con las tiras para dejar 
al desnudo los pies; y las bolsas, 
por supuesto, son las reinas de la 
temporada, ya que este diseña-
dor ha puesto al día muchos de 
los modelos ya existentes y que 
continúan siendo todo un éxito 
en el ámbito mundial.

Conócelo
Nicolas Ghes-
quière nació  
en el norte  
de Francia,  
pero se crió  
en Loudun, en 

la parte occidental de 
ese país. Heredó el amor 
por la moda de su ma-
dre, por lo que ya hacía 
bocetos a los 12 años. 
Logró después una pa-
santía en la empresa  
Agnés B, a los 15 años.

A principios de los 
años 90 llegó a trabajar 
con Jean Paul Gaultier, 
para más tarde dirigir la 
casa Balenciaga en 1995, 
donde obtuvo también 
muchos éxitos.

Después se retiró 
espiritualmente a Japón, 
para regresar en el 2014 
como director creativo 
de Louis Vuitton, casa 
en la cual ha obtenido 
varios premios.

líneas puras
por las

En la 
maleta
z Bomber jackets 

con mangas 
 amplias.

z Faldas llenas de 
vuelos y holanes.

z Sacos blancos  
escotados.

z Corsets en seda  
y raso.

z Pantalones  
amplios a rayas.

z Chamarras con 
motivos marinos.

z Minifaldas  
en mezclilla.

z Sandalias a tiras.
z Lentes galácticos.

Fotos: Ricardo Chavez @regionmt 
Styling: Erick Piñón @erickpinion 

Producción: Gracinha Cabrera 
@g_r_a_c_i_n_h_a___  

Asistente de producción: Leah Gayosso 
@leah.lleah Muah: Antonio Quiroz  

@antonioquirozmakeup  
Modelo: Danielle van Randen  

@daniellevranden @wanted.bang  
Pr: Héctor Pardo @hecpardo @isacarvis

z Los cortes   
dan un aire  

a los años 80.

z Telas frescas en sacos  
y faldas para combatir  
el calor.

La colección primaveral 
de Nicolas Ghesquière 
para Louis Vuitton se basa  
en formas y volúmenes
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Capturan  
la belleza  

de Capri
Dolce & Gabbana une su talento 

con la plataforma digital Mytheresa 
para lanzar una colección cápsula

Fernando Toledo

La ciudad de Capri es un lugar 
mágico por sus playas blancas, 
sus suaves olas azules, sus nos-
tálgicas poblaciones y por su ri-
quísima cocina, pero también por 
ser sitio favorito para lucir muy a 
la italiana y que ha sido destino 
de famosos como Sophia Loren, 
Alain Delon, Claudia Cardinale y  
recientemente Anya Taylor-Joy.

Ahora, toda esa alegría de 
vivir se traduce en una colorida 
colección, que el dueto Dolce & 
Gabbana y Mytheresa, la plata-
forma de alto lujo que propone 
prendas con algodón, lino y seda 
adornadas con motivos marinos 
como los corales, las conchas, las 
estrellas de mar y los peces.

Una serie de piezas alegres 
que ya se encuentran disponibles 
en México y retratan las calles de 
Capri, las verdes colinas cercanas 
y los acantilados de Faraglioni, 
para formar una colección ver-
sátil, divertida y femenina que te 
puede servir sin problema para 
muchas temporadas.

Motivos lunares en los es-
cotes, mares tranquilos, soles 
del Mar Tirreno, atardeceres en 
la costa… todo se mezcla en un 
coctel que destaca la importan-
cia del ADN italiano en la moda 
actual, uno de los grandes temas 
de Domenico y Stefano.

Azules, rosas, rojos, amarillos, 
blanco y negro se combinan en 
un vibrante caleidoscopio para 
presentar conjuntos de tops con 
shorts, vestidos ideales para el 
verano con corsets y faldas am-
plias, lo mismo que pantalones 
y camisas XL, ideales para bailar 
toda la noche cálida y disfrutar 
de las olas del mar.

La oferta incluye accesorios 
también en honor a Capri y con 
toques étnicos de la región, así 
como sandalias desnudas en to-
nos pastel y adornadas con flo-
res. Además, lentes grandes y 
geométricos, para hacerte sentir 
como toda una diva cuando te 
los pongas.

La campaña fue dirigida por 
Julian Paul, director creativo de 
la plataforma, y fotografiada por 
Jorin Koers.

z La campaña incluye también 
accesorios a juego.

Quisimos captar la esen-
cia de los habitantes de 

Capri, uno de los pueblos más bellos 
de Italia, con su alegría de vivir cada 
momento. Una colección ideal para 
relajarse, pero sin perder el estilo”.

Stefano Gabbana,  diseñador

z Juego de tops  
con shorts.

z Prendas con  
estampados  
orgánicos.

z Elementos  
en tonos vivos  
y pastel.

z Uso de lunares  
o puntos.

z Corsets para mar-
car la cintura.

z Faldas muy am-
plias y con vuelos.

z Sandalias a tiras.
z Joyería tipo étnico.
z Alpargatas de yute.
z Flores en el pelo.

Empaca

Es una de las principales plata-
formas digitales multimarca de 
lujo con envíos a más de 130 
países. Fundada como boutique 
en 1987, Mytheresa se lanzó en 
línea en 2006 y ofrece prêt-à-
porter, zapatos, bolsos y acceso-
rios para mujer, hombre y niño.

En 2022 amplió su oferta 
de lujo a productos de decora-
ción del hogar y estilo de vida, 
con el lanzamiento de la cate-
goría Life.

La selección de más de 200 
marcas se centra en el lujo. La 
experiencia digital única se basa 
en un enfoque en los compra-
dores de lujo de gama alta, ofer-
tas de productos y contenidos 
exclusivos. La empresa cotiza en 
la Bolsa de Nueva York.
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z Prendas en lino  
y seda, adornadas 
con motivos marinos.

Joyas que deslumbran
Fernando Toledo

Viena, elegante, sofisticada y se-
ñorial, fue el escenario oficial pa-
ra que Cartier presentara su co-
lección titulada Nature Sauvage, 
joyas basadas en animales re-
creados con diamantes y piedras 
preciosas que invitan a la imagi-
nación y al máximo lujo.

El lugar elegido fue el famo-
so Kursalon Hübner, un salón re-
nacentista de finales del siglo 19, 
con salones, reflejos de espejos, 
bellos tapices y un aire nostálgico 
que envolvió a las deslumbrantes 
piezas mostrada por figuras co-

mo la actriz Elle Fanning y la ci-
neasta Sofia Coppola, y con mo-
delos que desfilaron con prendas 
de Jonathan Ailwood.

Una actuación coreografia-
da de Arthur Cadre y un recital 
del tenor italiano Fabio Sartori 
dieron paso a la noche, que pro-
siguió con un concierto de la can-
tante británica Raye, ganadora 
de varios premios BRIT.

Para la velada de celebra-
ción, la Maison eligió el MAK, un 
museo histórico lleno de arte que 
se inauguró en 1864. En este lu-
gar, repleto de historia y belleza, 
un referente en arquitectura y ar-

te contemporáneo, el tiempo se 
detuvo para la presentación.

Fundado en 1847 en París, 
Cartier es una de las Maisons 
más queridas y respetadas en la 
industria del lujo. 

Hoy, la casa es famosa en to-
do el mundo por sus joyas y re-
lojes, sus perfumes y accesorios 
únicos. Las creaciones de Cartier 
constituyen símbolos de elegan-
cia y artesanía más refinadas, así 
como de la excelencia y calidad.

En México realizaron hace al-
gunos meses una exposición de-
dicada a las joyas de María Félix, 
basadas en las serpientes.

z Cartier presume 
su colección inspi-
rada en animales.




